

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 4 de Septiembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

COLABORACION

Acuses de recibo

No quiero ausentarme de esta isla y reanudar las correspondencias andaluzas ó de correrías sin dar cuenta á mis benévolo lectores de las obras literarias de ocasión que he emprendido en la placidez de verano y de las vacaciones; porque á ser mudo reventaría, según frase vulgar; ó si la queréis más pulcra y en versos de Juan Alcover, soy

de aquellos expansivos corazones que no encuentran sabor á la ventura cuando otro ser no la comparte y goza.

Y como para prologuillo me parece que no está mal, vamos al caso.

Desde poco después de la muerte de D. Juan Valera comenzaron á publicarse sus obras completas en edición barata, bien impresa, manual y cuidada. Creo que en alguna ocasión he hablado de ello. Publicáronse primeramente dos tomos de discursos académicos; once que contienen sus novelas y narraciones; cinco de cuentos, ensayos dramáticos y poesías, y todo esto, bien conocido, fué delectación verlos nuevamente estampados en esta edición definitiva y completa.

Pero los tomos que de veras me han interesado son los últimos en que se encierran los artículos de crítica literaria. Acabo de volver la última hoja del tomo que en la colección lleva el número XXI, ahora publicada, y parece haber sostenido una larga conversación con aquel patriarca de la literatura contemporánea, altísimos en la frase, occurrente en el concepto, sapientísimo en la materia; con mi *divino Valera*, en fin, para decirlo con la autoridad de Menéndez y Pelayo.

Estos artículos ofrecen al lector muchas novedades y sorpresas. No son, como los tomos anteriores, obras cien veces reimprimadas y leídas, sino artículos desaparecidos con las revistas y periódicos que se publicaban en Madrid por el año 1860, y á fuerza de olvidadas reaparecen ahora como inéditas algunas y como no leídas las más de ellas por la presente generación.

Fueron críticas de oportunidad y de momento, escritas con abandono (si abandon cabe en el estilo de Valera) y por ellas revive con fuerza lo pasado y á ellas será bueno acudir para el que escriba la historia literaria de la época. Las discusiones que promovió el discurso de entrada en la Academia Española por don Cándido Nocedal; la figura del Dr. Milá y Fontanals que empezaba á alzarse gloriosa, y que Valera más que nadie contribuyó en España á engrandecer; las primeras representaciones de dramas de D. Antonio Ferrer del Río, Ventura de la Vega, Harzembusch y de *El tanto por tanto* de Ayala; los reparos á la crítica poco favorable á España de la entonces famosísima *Revista de Edimburgo*; trágicos italianos y actores españoles como Roma; todo lo que era la literatura madrileña de entonces, no como hoy la conocemos con depuración histórica, sino vivida y colando, animada por la actualidad y la pasión de momento; las mejores páginas de crítica que estampó un periódico de la fama de *El Contemporáneo*...

Digo, pues, que todo esto, perteneciente á una época que acababa de fenecer cuando yo comencé á husmear en el campo literario, con la nota de vivida, con el recuerdo de producciones que admiré en los comienzos de mis estudios, y no pocas de ellas sigue aún el público aplaudiendo y admirando en estos días, ha despertado en mí tanta satisfacción, tantos recuerdos que, aunque no fuera Valera quien lo escribiera, me hubiera grandemente interesado.

Se me dirá que en los tomos de recuerdos de Mesonero Romano, de Zorrilla, y de otros autores, se halla esto mismo y más metódico y conducido á un fin; y ello es tan cierto como que ese método y ese fin son los que precisamente me atan al criterio á la narración del autor, y distan mucho de ofrecer la momentaneidad, la independencia, la impresión tan pronto expresada como sentida que se ofrece en este conjunto de escritos del Sr. Valera.

Si las obras de más fuste y que dejó como definitivas no dieron á conocer al Valera literario, esta serie de artículos críticos nos dan á conocer un Valera que es más Valera todavía, porque guardan algo de una amabilidad nunca por otros alcanzada, como era la de su conversación.

A los que en algo estimaron ó estiman al autor de *Pepita Jimenez* y de *El juego divino*, y no lograron conocerle en el aspecto más familiar de amezador de tertulias y corrillos literarios, los artículos recogidos del mismo por sus hijos la señora D.ª Carmen Valera de Serrat y don Francisco Serrat Bonastre, podrán completar la idea de aquel gran educador de una generación literaria que aun le estima y venera.

Y bien lo merece quien, apenas desa-

parecido, es citado como maestro de la lengua castellana, que sumisa y dócil, le obedecía.

Espinilla.

Variedades

¿QUÉ EDAD TIENE LA CATARATA DEL NIAGARA

El profesor J. W. Spencer, en reciente edición de «Science», defiende la opinión, combatida por otros geólogos, de que la tan conocida catarata de América cuenta de existencia 39.000 años. Contra esta opinión, están la del profesor G. F. Wright que la estima en 7.008 y la del profesor Grove K. Gilbert en unos 150.000 años.

Pero el profesor R. S. Tarr, en su «Physical Geography of New York State», observa que hay muy muchos geólogos que creen no se han obtenido aún las informaciones suficientes para justificar una conclusión positiva.

MUSULMANES QUE HAY EN EL MUNDO

Según una estadística que publican los periódicos turcos, tiene hoy 27 millones de musulmanes el Imperio otomano.

En los Estados bálticos, Bulgaria, Rumanía, Grecia y Montenegro, los mahometanos son unos 60.000.

En Rusia hay nada menos que 24.000.000 de musulmanes.

60.000.000 de mahometanos tiene la India y 40 China.

En Persia, Afganistán, Arabia y otros países asiáticos, 20.000.000 poco más ó menos.

Tiene África de 65 á 70.000.000 de musulmanes.

De ellos 18 ó 20.000.000 están hoy gobernados por Francia; 7 ó 7 en Argelia y Túnez, 12 en Sahara francés, el Senegal y el Sudán.

Francia es, en fin, después de Inglaterra, «una de las grandes potencias musulmanas», según la expresión de los periódicos turcos.

Resumen de esta interesante estadística hay en el mundo cerca de 270 millones de mahometanos.

UNA CIUDAD EN UN RÍO

La ciudad de Dera-Khazi, en el Pendjab (India), va deshaciéndose en fragmentos de 50 á 100 pies por día. Mezquitas, grandes monumentos, modestas mansiones de casas, están á punto de desaparecer sumergidas en las aguas del Indo.

A TREINTA PESETAS EL GRAMO DE PERRO.

Una inglesa, lady Ashton-Cross—según dice «Le Gaulois»,—no ha querido vender en 125.000 francos su perro Tchur-erch, proclamado campeón de un concurso celebrado en Londres.

Como el chuchito pesa cuatro kilos, resulta á más de treinta francos el gramo, precio que no peca de módico, sobre todo, si se tiene en cuenta que el gramo de oro se vende á tres francos 20 c.

Este perro—tesoro pertenece á la raza, todavía muy rara en Europa, de los «pekineses», los perros de la corte china, que durante siglos han sido monopolio exclusivo de aquellos emperadores.

DIÁLOGO

—¿Cómo has podido enamorarte repentinamente de esa mujer?
—¿Qué quieres! ¡Ha muerto repentinamente un tío riquísimo de mi futura!

Centellas.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Viernes 3.

Palmasanas
Por el rector de esta Universidad han sido expedidos títulos de Bachiller á favor de los alumnos don Antonio Garriga Balle, don José Casasuyas Pizá, don Sebastián Mora Rosselló, don Jaime Escalas Real y don Cristóbal Trias Roig, del Instituto de Palma.

Ha sido nombrado maestro interino de Palma, D. Antonio Santa Mónica.

Por el parque de Artillería de esta plaza se ha remitido al de Palma una batería del sistema Schneider.

De los días trágicos
Ante el juez militar señor Livina, ha prestado declaración el señor Ferrer Guardia. Naturalmente, se ignora el resultado de la misma.

Sobre la forma en que será juzgado el ex-director de la Escuela Moderna, circulan dos versiones diferentes. Unos opinan que lo será por consejo de guerra sumarisimo, y otros por consejo ordinario.

Esto último es lo más probable. El Gobernador ha dicho que tenía la seguridad de que Ferrer se hallaba cerca de Barcelona. Hace pocos días se presentó la amiga de Ferrer, Soledad Villafraña, á la sucursal del Banco de España para hacer electivas 90.000 pesetas, en cuyo establecimiento exigieron la firma del detenido.

Al día siguiente, Soledad cobró dicha cantidad por haber firmado el documento el Sr. Ferrer.

En breve se celebrará consejo de guerra contra dos agentes de seguridad por la conducta observada durante los días de la semana roja.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado el alcalde accidental de Premiá de Mar. Antes ya lo había sido el alcalde en propiedad.

También lo fué el expendedor de unas hojas que contenían un romance antimilitarista y antipatriótico, compuesto en castellano.

El dueño de la imprenta donde se tiraron las hojas, pasó al Juzgado en calidad de detenido.

Algunos individuos recorren las tiendas de esta capital, intimidando al cierre para el próximo lunes como protesta por no descubrir la policía á los autores de las bombas.

El Gobernador ha rogado por medio de la prensa á los dueños de las tiendas que detengan ó hagan detener á dichos individuos.

Como ya he dicho en anteriores correspondencias, los *canards* están á la orden del día y parece que existe el prurito de ver quien puede inventar los más gordos.

La Cámara de Comercio ha publicado que es absolutamente falso y disparatado el rumor que ha circulado por esta ciudad de que se ha organizado por aquella corporación un cierre general para el próximo lunes. La Cámara se ve precisada á desvanecer el rumor por la insistencia con que se ha hecho correr.

Otras noticias
Como ya sabrán los lectores por la sección telegráfica, el jefe Superior de Policía presentó la dimisión de su cargo, la cual fué aceptada por el Gobierno.

Parece que la vacante quedará amortizada encargándose del mando de la policía el inspector general don Francisco Muñoz.

Como segundo jefe suena el nombre del señor Tressols que en la actualidad disfruta de un año de excedencia que le concedió el Gobierno.

Nos resistimos á creerlo.

Para el día 23 de los corrientes se anuncia la llegada á esta ciudad del nuevo Obispo de Barcelona, D. Juan Laguarda.

En atención á las circunstancias, la entrada en Barcelona no será solemne.

En el Palacio de Bellas Artes han comenzado los trabajos de adorno de local donde debe celebrarse el próximo Congreso esperantista.

El autor de esta lengua doctor Zamenhoff, llegará el domingo por la mañana. Los congresistas extranjeros son numerosísimos. El hotel Colón ha destinado todas sus habitaciones á los congresistas.

Anoche cayó sobre esta ciudad un fuerte aguacero. Durante toda la noche y la mañana de hoy no ha cesado de llover.

TORRES NIN.

CUENTOS DEL SÁBADO

EL TESORO

Al anochecer, luego de haber comido acostumbáramos ir á proa. Aquel paseo por las cubiertas del *Itahé* era número fijo en el programa de cada día. Como sucedía siempre en los viajes largos, nos habíamos reunido varios compañeros de mesa que llevábamos á bordo una vida igual—amistades de viaje que no se reanuda nunca, y que se estinguen al punto, á la vista de tierra, cuando otros afectos más hondos nos recorran.—Asomados en la proa misma permanecíamos largo rato quietos y mudos.

En la proa va el alma de los barcos en un eterno diálogo, en un eterno beso al agua diáfana, al agua alegre.

Servido el rancho, los emigrantes hormigaban alrededor de las escotillas abiertas al fresco de la noche de mayo. Era un abigarramiento de colores sucios, un susurrar de idiomas muy diferentes amortiguados por la melancolía que derramaban las primeras estrellas al aparecer un montón de inquietudes, de hambres y miserias en que brillaban las chispas de los cigarrillos y andaba de acá para allá el «hombre del tesoro» siempre á solas con la mirada tenaz, plegado el ceño y en los labios, como una mueca de grandes tragedias vividas y de grandes riesgos vencidos... inútilmente. En pocos días se había hecho célebre entre el pasaje. A proa le conocían por «el hombre del tesoro», porque llevaba consigo una maleta pequeña, su único equipaje que no abría ni abandonaba nunca. Comía sobre ella y en ella descansaba al dormir, y en ella apoyaba los codos en sus terminales contemplaciones de solitario. Aquella asiduidad suya por la maleta había despertado al principio las burlas de las gentes de proa. Después, la codicia de los aventureros que esperaron una ocasión ímpara asaltarla. Pero el hombre del tesoro vivía precavido y los rechazó á puñetazos. Sus puños y el tiempo hicieron que perdiera la popularidad y el interés que despertara en el pasaje al comienzo del viaje.

Casi olvidado le teníamos cuando una tarde hallándonos nosotros á proa, vino á sentarse, á nuestra espalda. En el caso rojo y sin nubes, destelló blanca la luz del primer faro. Nuestro viaje tocaba á su fin: teníamos la tierra enfrente. Advertido por nuestras indicaciones, el «hombre del tesoro» pareció abandonar su indiferencia. Se levantó y contempló con brío extraño en los ojos la luz remota. Después abrió la maletilla, su misterio, sacó dos piedras, se las metió en el bolsillo; torció un pañuelo y, aprovechando nuestra distracción—esas distracciones en que los ojos miran y no comprenden—se amarró una mano á las asas del equipaje y de un salto prodigioso se lanzó agua. Nuestros brazos alzados por un impulso tardío, no pudieron asirle. ¡Se quedó atrás para siempre!

El hombre del tesoro! La burla se convertía en tragedia y la codicia en decepción! Aquel suicidio fué como una moraleja lúgubre que dejó triste al gran rebaño de emigrantes. Después de todo no se habrán equivocado. Aquel infeliz llevaba en su equipaje, cerrado bajo llave, el único tesoro que le resta á los desgraciados cuando pierden la esperanza: ¡la muerte!

M. SARMIENTO.

LO DE MARRUECOS

Juicio sobre el último combate PRÓXIMAS OPERACIONES

Entusiasmo general.—Las dos fases del combate de Addara.—Los dos efectos: escarmiento y quebranto

Melilla, 1.

La noticia del triunfo que ayer tuvieron nuestras tropas de El Arbá, corrió bien pronto por la plaza y por los campamentos, y causó en todas partes un gran entusiasmo. Sólo un pesar tenían los valerosos hombres de armas que iban conociéndola: el de no haber podido compartir la fácil, pero brillantísima victoria con sus hermanos de El Arbá.

El deseo más vehemente de todos estos oficiales y soldados es el de combatir. Cuando junto á ellos se pronuncia la palabra «avance», cuando se mientan los nombres moros de las tierras llanas que hay más allá de la Restinga, brilla en todos los ojos un resplandor de ansiedad y fortaleza. Aún los rudos muchachos que «se hacen un lío» cuando oyen la nomenclatura de esta difícil geografía rifeña, sacan en limpio desde luego que cualquier lugar de los que se mencionan puede ser el teatro de una lucha abierta, franca y decisiva, en que la victoria ha de ser para ellos. El triunfo de la brigada Aguilera ha producido júbilo grandísimo, no sólo por lo que en sí fué, sino por lo que anuncia.

Las alabanzas para el sabio y valiente general y para las bizarras fuerzas á sus órdenes brotan calurosas de todos los labios. La admirable táctica con que se desarrolló el brillante hecho de armas enaltece el nombre del ilustre caudillo.

El combate de ayer tuvo dos fases: fué la primera el ataque á las posiciones enemigas entre Cherault y Lahadara, para castigar en sus bienes al famoso kaid Choa, principal agitador de la región de Arkanem. Los ginetes moros pusieron luego en práctica su desdichado proyecto de envolvernos y el contraataque y la cruenta dispersión de la jarka constituyeron la segunda fase.

En la primera parte de la operación nuestras columnas formaban un ángulo cuyo vértice era el campamento de El Arbá, la línea bisectriz de este ángulo corría en dirección Sudeste. El enemigo, casi todo á pie, había levantado trincheras, que fueron rápidamente destruidas por los cañones de la columna izquierda; los de la columna derecha batieron las viviendas del kaid y otros reductos. La infantería, entre tanto, fuego mortífero á los enemigos, que iban perdiendo todos sus parapetos.

A las once de la mañana, acudiendo al llamamiento que con sus hogueras le había hecho los revoltosos de Cherault, se presentó la caballería mora casi á nuestra retaguardia; en tal refuerzo tenían gran confianza los enemigos.

Las dos columnas españolas evolucionaron entonces para arrojar sobre Mar Chica á los ginetes rifeños. La bisectriz, línea que dividía nuestro ángulo en dos partes iguales, quedó en dirección de Zeluán. Los cañones del segundo montado no dieron tiempo á los moros para realizar su intentado movimiento. Por esta rápida y decisiva intervención de la artillería, fué por lo que no tuvimos bajas y por lo que apenas pudo el enemigo poner resistencia.

Se ha confirmado que los rifeños tuvieron ayer muchos muertos y heridos; casi todos los poblados en Lahadara están en ruinas. El efecto moral de lo acaecido debe de haber sido tremendo sobre kabilfeos adictos y hostiles.

Los leales de Addara ha visto la eficacia con que los defensores del ataque de la harka, pagando de este modo su fidelidad, y el hecho dará ánimos á otras fracciones, indecisas hasta ahora por miedo á la venganza de los enemigos.

La demostración de nuestra fortaleza y el castigo tremendo que sufrieron los moros en vidas y en haciendas, son las gratísimas consecuencias del triunfo.—Corresponsal.

Calendarios para Septiembre

En las fuerzas de Aguilera, que hoy ocupan el zoco de Arbá, están fijas las miradas de toda España, y tal vez las de algunas Cancillerías. De esto no estoy seguro; lo supongo solamente, para darle así, de una manera refleja, cierto alcance internacional á mi relato. Atando y enmarañando cabos—cabos que se desvanecen apenas el cronista los quiere trenzar en la urdimbre de su información—se fabrica un plan de artículo que no tiene más consistencia que la fantasía.

Cada vez que añlo mi lápiz y escribo sobre una cuartilla «Diario de la guerra» se me pone carne de gallina de pensar á qué distancia estarán de la realidad las noticias que yo voy hilvanando como una novedad importante, como una importante revelación.

Por eso aconsejo al lector que no tenga por dichas y aplicadas en un sentido absolutamente recto y seguro las palabras de este artículo. Haga cuenta el lector que la información de la Prensa, sobre todo la que se refiere á lo venidero, es un acto delicadísimo y difícil; que cuando se alberga en nuestra memoria una noticia, una conjetura, hemos de perder luego el rastro del lugar de donde nos vino; que el cronista que escribe algo sobre la guerra es como un niño que ha roto un plato: lo primero que dice después de romperlo es... ¡yo no he sido!

Así, pues, el cronista pone solamente un tamiz á las conversaciones que oye, á las noticias que circulan. De cada orden que llega á su conocimiento, de cada relieve que desfila por delante de él, de cada paso del general ó de los generales,

va tratando de inquirir ¿por qué habrá sido? ¿Para qué será?

La antigua ansia de adivinar la causa de las cosas que residía en los pacíficos filósofos ha venido á infundirse en el cuerpo de los bullidores corresponsales guerreros.

Todo este razonamiento lo hago y lo expongo, aunque parezca ocioso, porque voy á exponer mi plan de operaciones, completo, con la ocupación de Zeluán, la de Nador y la conquista del Gurugú hasta regresar nuestra fuerza por delante del Sidi Guariach á buscar la vertiente del Río del Oro y desfilarse triunfante y satisfecha por el parque Hernández hacia la explanada de la puerta del Campo.

Yo no sé—claro está que no—si este plan que voy á reseñar se ajustará por completo al de Marina. Tengo por seguro que si son diversos, al cabo vencerá el general y nos impondrá el suyo. Entonces, conforme se vaya realizando, lo conoceréis; hoy no sabréis más que el mío, que también parece bueno á primera vista, sobre todo á ojos de los profanos en el arte militar.

Algún lector pacato me dirá que yo no tengo derecho á levantar un castillo de naipes sobre un movimiento de fuerzas, que sobre la salida de una brigada no puedo yo dar á entender que se va á hacer el avance definitivo. Pues, no, señor, contesto yo. Lo mismo que la censura me destroza todas las mañanas, á la misma hora, un precioso telegrama y me lo desarma, yo, con una dialéctica inductiva é inductoria, con mi lápiz negro, trazo un plan táctico y lo armo.

Decíamos ayer que Aguilera por el camino de la Restinga había recibido con el regimiento de León el completo de su brigada. León había de dormir anoche en el zoco de Arbá, y el Rey, hoy por la mañana, levantar su campo y prepararse á marchar de nuevo hacia el centro del llano. Advertimos que el campamento del Rey está rodeado ya de parapetos, trincheras y fortificaciones.

El Rey avanzaría luego cinco, seis, siete kilómetros, lo que convenga y los jefes, con su superior criterio, determinen. En ese caso León avanzaría otro tanto y dejaría el zoco de Arbá á otro regimiento, Saboya, por ejemplo, que saldría oportunamente de su campo de Rostrogordo. Luego volverían á avanzar los tres regimientos otros cuantos kilómetros, escalonándose siempre, el segundo en las posiciones del primero, y vendría Wad-Rás, desde el campo exterior, á la posición del zoco. Los regimientos se moverían en etapas de esta manera escalonados, sin perder el contacto y pudiendo socorrerse en un momento de peligro.

A la columna Orozco, que se iría dilatando camino de Seluán, le añadiré de propina el segundo montado con sus formidables piezas Schneider, una batería de montaña que hay en la Restinga, además del grupo que forma parte de la división, dos grupos de ametralladoras que también son suyos, su Caballería y los tres escuadrones de husares.

Esta columna, que entonces ascendería á cerca de 10.000 hombres, tenía que cubrir una línea de 29 kilómetros y no tendría batido probablemente más que el flanco izquierdo.

El derecho, cercano á Mar Chica, se salvaría en lo más lejano por el fuego de las cañoneras que se botarán en seguida para vigilar la costa, y más lejos—demanda lejos tal vez—por los fuegos y la vigilancia del Atalayón. Además de esto, desde el zoco del Arbá á Melilla hay un telegrafo y una comunicación por mar y tierra en menos de tres horas.

Tendida la división Orozco desde Restinga á Seluán, podemos dar por ocupada la alcazaba y también por limpio de enemigos el triángulo formado por la playa de Mar Chica, el cauce del río y la línea de fuerzas. La división se estacionará allí para cortar el paso del llano al enemigo y asegurar las comunicaciones entre la alcazaba y la plaza.

Entonces, y siempre por la Restinga, avanzaría por el flanco derecho de Orozco la división Tovar. Se repondría de las marchas fatigosas en el campamento de Seluán y avanzaría sobre Nador. La distancia es menor que de Restinga á Seluán, pero en cambio los montes en que se asienta este pueblo están fortificados y tienen desde luego la expugnación dificultísima común á todas las montañas ocupadas por combatientes como estos rifeños de ahora.

La entrada en Nador de la columna de cazadores se facilitaría coadyuvando á ello los fuegos de Artillería gruesa del Atalayón y de Hamed-el-Hach y un ataque demostrativo que realizara por los barrancos la brigada de Melilla que manda D. Pedro del Real. Esta operación combinada sería dirigida por Marina en persona.

Ocupado Nador y cerrada la línea que corre de Restinga á Seluán, de Seluán á Nador y de Nador á Melilla, por las posiciones ocupadas el 9 de Julio, partiría una columna suerte de más de 10.000 hombres escogidos, al mando personal del general Marina, que ocupará la vertiente Sur del Gurugú, para darse la mano con los límites antiguos por el camino que nos abra la kábila amiga de Beniscar. Dicho se está que si el paso no nos es concedido de grado, se forzará.

En esta tercera operación, complementaria é imprescindible para abrirnos paso por dicha montaña, camino de la playa que hay más allá de Tres Forcas, se amenaza seriamente y en realidad se deja sin valor ofensivo al enemigo, encerrado en la cumbre del Gurugú, que se anulará

en el momento, y nos apropiáramos la montaña sin grandes dificultades.

Tengan presente también que la línea Nador-Zeluán podría comunicarse con nosotros fácilmente por el ferrocarril melillero. Esta línea no es la llave de esa regularidad en los trabajos, hasta el punto que se puede garantizar éste dentro de una operación militar.

Después de toda esta adquisición estratégica el cronista abandona el hipógrifo de su imaginación y echa pie á tierra en este campo de Melilla. A falta de rumores más puros del campo de batalla, esperamos la salida del Regimiento de Wad-Ras y de su general San Martín.

En un último esfuerzo quimérico, supongamos que haya de ser el día 31 de Agosto la salida de esta segunda brigada. Para ese día habrá amainado el levante que nos tiene, si no comunicados, á media comunicación con la Restinga.

Los ornamentos sagrados que iban á embarcar para bendecir los campos del Arbá el domingo 29 se quedarán aquí. Cuando la iglesia reposa y las armas callan esperando, bien puede el cronista mover divisiones, brigadas y regimientos sobre el tablero cuadrado de sus ocios, como si fuese un pequeño Molke de alpargatas y tabaco de contrabando.

ENRIQUE LÓPEZ ALARCÓN.

Mater admirabilis

Muchos y muy interesantes rasgos hemos tenido ocasión de presenciar los que de cerca seguimos los actuales acontecimientos, pero ninguno tan dulce, tan poético como el de que fué protagonista la simpática cantinera del batallón de Alfonso XII.

Todos la conocéis, todos la habéis admirado en las fotografías de las revistas, con su gracioso pañuelillo, con su arrogancia de hembra hermosa y con la simpatía de su figura, que da una nota de encanto en el Ejército de operaciones.

La cantinera del batallón de Alfonso XII, ha tenido un rasgo que merece el honor de la crónica y que hará crecer á los hijos de los hijos de toda España el prestigio de su figura más aún que su constante heroísmo, que su abnegación de esposa y española.

¿Qué hizo, pues, nuestra linda cantinera? Todo un poema, un verdadero poema de estíles estrofas, que vio la inspiración de un poeta espléndido. ¡Quién supiera escribirlo, quién supiera hilar con aureo hilo su delicada infantilidad...

Ella se acercó al cadáver de un soldado que murió en la lucha, lejos de su madre, lejos de su hogar. Y puso el último beso sobre la frente rígida del héroe humilde. Tuvo esta idea quizás pensando en la viejecita ausente. Ante el cadáver yerto, su alma de española sintió el dolor del sacrificio presente; sintió también la grandeza de la pena futura, cuando al lugar distante llegara la triste nueva, cuando la madre del soldado llorase con la congoja de no haber despedido de este mundo al héroe, al hijo de sus amores, sin una promesa de eternidad.

Y la cantinera tuvo una visión de la escena desgarradora y sobrevino el rasgo, RASGO ESPAÑOL, rasgo de alma hispana, de mujer nuestra, de corazón magnánimo.

Hubo en aquel instante una transigración del espíritu de la madre al de la cantinera... La linda y buena mujer suplió con un beso suyo el último beso materno. Ya aquel pobre poquito bajó á la tumba. Ya otros labios femeninos dejaron sobre la frente fría el supremo dolor que santifica el más grande dolor humano. Ella, en aquel momento, era la madre...

¡Oh, compañera sublime del batallón de Alfonso XII. Tu rasgo de mujer española es el orgullo de nuestra raza. Tu rasgo hermoso, de divina grandeza, dice como es el espíritu, que en ti vive, de la hembra hispana. Y él te hace, tal vez sin serlo, una encarnación efectiva de la *Mater admirabilis*.

ADOLFO ASCENSIÓN.

Melilla 23 de Agosto 1909.

El triunfo de Cock

Londres 2.—Apenas si se habla aquí de otra cosa que de las noticias referentes á la extraordinaria hazaña del explorador Cook, pero como faltan aun conocer ciertos detalles de la mentada exploración, los hombres científicos se muestran todavía muy reservados acerca de ella.

En cambio, en los Estados Unidos celebran ya con extraordinario entusiasmo la hazaña atribuida á Cook, aceptando ya como un hecho consumado su llegada al Polo Norte; aquí hay quien pone en tela de juicio la cosa, haciendo notar ciertas contradicciones entre lo que se ha dicho sobre ello hasta ahora; no falta, sin embargo, quien recuerde que Cook ha formado parte de otras muchas expediciones árticas, habiendo escrito sobre ellas mucho, todo lo cual da mayor autoridad á su afirmación de ahora.

Llegó la expedición á las 460 millas del Polo, y entonces Cook se quedó con solamente los dos esquimales más robustos, enviando á los demás hacia el Sur, los tres continuaron en seguida la marcha, muy penosa por andar continuamente azotados por un viento muy frío, sin hallar la menor huella de animal viviente, ni siquiera de infusorios.

Desde el día 18 de abril ya no pudieron hacer los expedicionarios más que quince millas por día, teniendo que luchar continuamente con los témpanos de hielo, corriendo á la deriva, pues habían dejado ya muy atrás los últimos vestigios de tierra firme; hubo necesidad de matar algunos perros para alimentarse, y el día 21 de abril se hallaron los exploradores á la vista del Polo Norte, en donde Cook plantó la bandera que al efecto llevaba.

En aquella región marcó el termómetro 38 grados bajo cero.

Lampistería EL AGUILA

LÁMPARAS Y GAS
ELECTRICIDAD
E INSTALACIONES
GASÓMETROS ACETILENO

INSTALACIONES DE
CANALES Y TUBERÍAS
BOMBAS Y GRIFERÍA
MANGUERAS PARA RIEGO

Bañeras, Duchas y Lavabos

EL AGUILA, Brossa, 30--PALMA

FARMACIA Y LABORATORIO

J. SUREDA LLITERAS

BROSSA, 9--PALMA DE MALLORCA

500 gramos agua oxigenada para tocador

En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro á fin de librarse de los barros, pecas y manchas, que la afean y perjudican. Se vende en Farmacias, droguerías y perfumerías. Precio, 1'50 pesetas.

GAFAS Y LENTES

Optica norteamericana. Lo más cómodo y nuevo. Cristales de todas clases y todos los defectos de la vista.

S. NICOLAS, 31 Antigua Casa Lassalle S. NICOLAS

La Casa más antigua y reputada de Palma

Importantísimo para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Vari 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 6 de Septiembre el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis Torrent, autor de los acreditados brageros Cuadrúpla y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos brageros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los brageros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN CONSULTARLO.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el lunes próximo día 6 de Septiembre en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrá consultarse las cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Vari 19.

Información

Los maestros de Baleares y los sucesos de Barcelona

La Junta Local de Instrucción Pública del pueblo de María, en sesión del día 29 de agosto próximo pasado, en cumplimiento de su deber, se ocupó de determinar de los juicios formulados por algunos periódicos de Madrid, con motivo de la conducta del maestro público de aquella localidad en ocasión de elevar al Gobierno una protesta colectiva de los lamentables sucesos ocurridos en Barcelona durante los últimos días de julio anterior; y oídas las francas explicaciones del interesado y comprobados antecedentes relativos al desempeño de su cargo, acordó por unanimidad, elevar ante la Junta Provincial una manifestación de simpatía en vez de la que se adhirió el Ayuntamiento y personas visibles de la población, plenamente convencidos todos de que la conducta moral y religiosa, la asiduidad en el trabajo y las demás prendas personales que adornan al Sr. Balaguer puestas al servicio de la enseñanza, han proporcionado en la inteligencia y en el corazón de sus discípulos copiosos frutos en favor de la religiosidad, patriotismo, cultura y honradez de los mismos.

Acordó también la Junta unánime que se dé cuenta del acta de la sesión á los periódicos que juzgaron y calificaron con palabras mortificantes la instrucción dada por el citado maestro.

Aún cuando nosotros no hemos emitido juicio alguno que pudiera mortificar al Sr. Balaguer, por cuya amistad nos honramos, nos consideramos obligados á reproducir los citados acuerdos, ya que, obligados también por el deber de informar á nuestros lectores de todo lo de cierta importancia que tenga relación con nuestra provincia, nos hemos ocupado extensamente de este asunto.

Las Diputaciones y las víctimas de la guerra

En la Asamblea de Diputaciones que se celebrará en Santander se presentará la siguiente proposición:

Primero.—Que las Corporaciones provinciales satisfagan á los sergentes, cabos y soldados de sus demarcaciones, que hayan sufrido ó sufran en la actual campaña lesiones que les impidan dedicarse á sus habituales trabajos, una indemnización, según los casos, en la forma y proporción establecida en la ley vigente de accidentes del trabajo, en su art. 4.º

Segundo.—De igual manera, que entreguen á las familias de las clases y soldados fallecidos en la actual campaña, y como consecuencia de heridas sufridas en la misma, una indemnización igual á la que establece el art. 5.º de ley de accidentes del trabajo.

Tercero.—Que para los efectos de las indemnizaciones mencionadas, se fije como salario regulador el de una peseta cincuenta céntimos en todos los casos; y

Cuarto.—Para hacer eficaces los anteriores acuerdos, que las Diputaciones tomen los precios en las próximas reuniones que han de celebrarse para la formación de presupuestos.

De enseñanza

Interinos.—Han sido nombrados maestros interinos de la Escuela elemental de niños de Campos D. Antonio Louza; de las niñas de Vich D.ª Juana Belli; y de las de Valls (Tarragona) D.ª Mercedes Castellá.

Vacantes.—La sociedad madrileña El «Fomento de las Artes» abre un concurso oposición para proveer una plaza de profesor y otra de profesora de instrucción primaria, diurna, dotadas con el sueldo anual de 1.200 pesetas cada una.

Además se proveerán por oposición las plazas de profesor de la clase de Caligrafía y Auxiliar de la misma; Profesora de confección de flores; Profesor y Auxiliar de Gramática general y Ortografía práctica; y Auxiliares de las clases de Francés, Dibujo, Teoría y práctica Arte y Corte y confección de prendas de señora.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la secretaría de dicha Sociedad (San Lorenzo 15, Madrid) y el plazo de Admisión de solicitudes, expira el día 7 del actual á las doce de la noche.

Servicios de telégrafos

Se ha dispuesto que el artículo 598 del reglamento para el régimen y servicio interior del cuerpo de Telégrafos, queda redactado en la forma siguiente:

Art. 598: La recaudación que ingrese en estas estaciones por la correspondencia privada interior que expidan, y la correspondiente á España de la internacion-

Vapor directo con Valencia

El Presidente de la Asociación de la Prensa Valenciana Sr. Clemente Lamuela ha remitido al Presidente de la Asociación de la Prensa de Baleares un oficio en el que se dice:

«La Junta Directiva de esta Asociación que me honro en presidir ha oído con sumo gusto en la sesión de ayer la comunicación que V. la ha dirigido y acto seguido acordó solicitar de nuestra Diputación, Ayuntamiento, Cámara de Comercio y representantes de Valencia en Cortes, su adhesión á la iniciativa referente al correo semanal directo entre Palma y Valencia.»

Bibliografía

Perforaciones de la bóveda palatina y del velo del paladar, memoria leída ante el tribunal de la Universidad Central en el ejercicio de reválida, para obtener el grado de Odontólogo, por D. Antonio Reynés.

Cine-Lírico

Esta noche se estrenarán en este teatro algunas películas de la serie artística Pathe.

El programa que se proyectará es como sigue:

Burro que no es asno, Licencia de caza (estreno), Novia del aduanero, Descanso imposible (estreno), Los lentes de la bruja, El infiel (estreno), La huérfana de Messina, El hombre de las muñecas (estreno), Constantinopla, Pesadilla del carcelero (estreno), Día de huelga y Rentavitalicia (estreno).

Anoche debutó la pareja de bailes españoles Las Giraldinas.

Son dos artistas que se presentan muy elegantes y bien vestidas, ejecutando escogidas danzas.

El público les hizo repetir varias de ellas.

Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados del servicio de inspección de Gobierno y Policía, don Francisco Quijada; de Fomento y Beneficencia, don Francisco Ferrer de San Jordi, y de Ensanche, don José Juan Ribas.

Coma el martes se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

Notas del Carnet

Personales

Procedente de Barcelona han llegado á Mahón el Comandante de Marina don Antonio Montis y el oficial don Cayetano Tejera.

Ayer llegó á Mahón procedente de Barcelona el capitán de caballería D. Luis Rodríguez Moncada.

Ha llegado procedente de Mahón el secretario intérprete de aquella Estación Sanitaria don Pedro Bosch.

Se ha posesionado del cargo de oficial tercero de este Gobierno civil D. Enrique Mellado.

En Mahón han contraído matrimonio D. José M.ª Tutzó y D.ª Catalina Seguí Pons.

Sean muy felices.

En Barcelona ha fallecido nuestro paisano el comandante de Caballería don Pedro Palou.

D. E. P.

De viaje

Esta tarde á las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor *Belloer*, D. Antonio Torrandell y señora, D. Sebastián Verger, D.ª Margarita Moll, don Paul Dagón y Sans y señora, D. José Canals, D.ª María Sastre, D.ª Pepita Font, D. Bartolomé Fuster y hermana, doña Antonia Pomar y otros.

En el vapor *Isla de Menorca* han llegado de Mahón, D. Adolfo Soler, D. José Roca, D. Francisco Salas, D. José Arrelagut, D. Jaime Jiménez, D. Felipe Coll,

Sobre la suerte del «Ballester»

Anoche el Comandante de Marina de este puerto Sr. Lesenne, recibió de su colega de las Palmas el siguiente telegrama, contestación á la aclaración pedida sobre el primer telegrama recibido:

«Comandante de Marina de las Palmas al de Palma de Mallorca

3 (18'10)

Sin noticias del «Ballester» ni de su dotación más que lo ya teleografiado. Quedo en avisarle de lo que pudiera saberse como interés de V. S. cualquier noticia referente al mismo.»

Ferías y fiestas en Manacor

Recordarán nuestros lectores que los organizadores de la fiesta callejera que anualmente se celebra en Manacor para conmemorar la fecha de Santo Domingo, acordaron suspender dicha fiesta en vista de los sucesos de Melilla; pero ahora se ha decidido que los números que se habían organizado para aquella época se desarrollen durante la feria que se celebra el día 19 del actual.

Como es sabido, dicha feria es una de las más concurridas de las que tienen lugar en Mallorca, y sin duda, los festejos que se preparan contribuirán á que la afluencia de viajeros hacia aquella población sea más numerosa.

Entre los festejos que se preparan figura una artística cabalgata, un concurso de bandas, en el que se sabe tomarán parte la del Regimiento de Palma, la de la Misericordia y la de Manacor, carreras de hombres y niñas con premios de importancia y vistosos fuegos artificiales.

Cuando esté ultimado el programa de los mencionados festejos lo daremos á conocer á nuestros lectores.

Para las familias de los militares

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy la siguiente Real orden:

El Rey se ha servido disponer que no obstante lo establecido en algunos conceptos de las reales órdenes de 27 abril de 1876 y 30 de julio de 1902 al hacerse aplicación de los beneficios que concede el artículo quinto de la ley de 8 de julio á las familias de los militares de todas clases muertos en funciones de guerra á partir del 9 de junio último ó que fallezcan de resultados de heridas recibidas en ellas, los señalamientos de las pensiones correspondientes á las mismas se regulen por el empleo que se otorgue á los causantes por razón de méritos contraídos.

Religiosas

Santos.—Lorenzo, Justiniano, Rómulo y Urbano.

Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Clara dedicadas á Nuestra Señora de la Cueva Santa.

A las seis y media, Exposición; á las diez misa mayor cantada por la reverenda Comunidad.

Al anochecer rosario, novena y reserva. Empezarán en la iglesia del Terreno en honor de la Virgen de la Salud.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica, predicará el Rvdo. D. Sebastián Esteve, presbítero.

En Montesión, función de reparación al Sagrado Corazón de Jesús por las injurias que las turbas impías de Barcelona le han inferido en las personas de sus ministros y de sus religiosos, en sus templos, en sus imágenes y en el adorable sacramento de la Eucaristía.

A las siete y media misa de Comunión general, después de la cual se hará un acto de desagravio.

Por la tarde, á las siete, Exposición, breve ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, sermón por el P. Francisco de P. Cuadras, Letanias del Sagrado Corazón, acto de Desagravio y reserva.

En Santa Fé, al anochecer, empezará la solemne novena en honor de Nuestra Señora del Buen Camino, con sermón por el P. Jaime Rosselló de los SS. CC.

En San Francisco, á las seis y media de la tarde, corona y ejercicio del primer domingo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús con exposición y canto, á intención de una devota persona.

En la Merced á las siete y media, misa de comunión general para los Esclavos del Santísimo; á las diez y media misa mayor con Exposición.

Al anochecer el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con exposición menor.

En San Felipe Neri, á las diez, fiesta votiva en honor de Nuestra Señora de Lourdes con sermón por el P. Salvá, filipense.

Para el lunes

Cuarenta Horas.—Continuarán en la iglesia del Terreno en honor de Nuestra Señora de la Salud. Exposición á las siete y seguidamente misa rezada; á las siete y media y ocho y media misas; al anochecer Rosario, novena solemne y la reserva.

Empezarán en San Miguel consagradas á Nuestra Señora de la Salud. Exposición á las seis y media. A las diez Horas y Misa mayor; á las once continuará la novena. Por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, novena solemne y reserva.

Noticias militares

Matrimonio

Se ha concedido licencia al capitán de Infantería D. Nicolás Andreu Orfila para contraer matrimonio con D.ª Antonia Orfila Albertí.

Retiro

Se ha concedido para Campos al sargento de la guardia civil don Juan Mas Ginart.

El Príncipe de Mónaco en Palma

Esta mañana á las diez y media ha salido á efectuar una excursión en automóvil S. A. el Príncipe Alberto I de Mónaco.

Le acompañaban el senador y Director del Laboratorio de Biología marítima de Porto-Pi don Odón de Buen, y el señor Pujó, en cuyo automóvil han efectuado la excursión.

Ignórase la dirección que han tomado en su excursión de hoy, pero suponemos, por la que ha tomado el automóvil que hoy han realizado la expedición á las cuevas de Artá y Manacor que debían realizar ayer y que fué aplazada en vista del mal cariz del tiempo.

Esta noche será obsequiado con un banquete por el Príncipe Alberto I el Capitán general de estas islas Sr. don Ricardo Ortega Diez. El banquete se celebrará á bordo del yate *Princese Alice*.

Don Nadal Comas, en nombre de la Empresa de la Plaza de Toros, ha invitado al Príncipe para asistir á la novillada que se celebrará mañana, ofreciéndole el palco núm. 3, al lado del destinado al Capitán general.

Nuestro número «Valencia»

Sigue la relación de los señores á quienes se ha repartido dicho número, con expresión de las cantidades que han donado con destino á las víctimas de la campaña de Melilla.

Suscriptores de Alaró

Suma anterior.	409'70
Jefe de la Estación.	0'25
Sr. March.	0'25
D. Lorenzo Gomila.	0'20
» Enrique Rosselló.	0'20
» Jaime Homar.	0'50
» Pedro Ferrer.	0'50
» Pedro Fullana.	0'20
» Lorenzo Rosselló.	0'25
» Gabriel Compins.	0'25
» Juan Alorda.	0'25
» José Coll.	0'25
» Andrés Munar.	1'00
N. N.	0'50
D. Bartolomé Simonet.	0'20
» Antonio Más.	0'10
» Miguel Homar.	0'30
» Pedro Simonet.	0'25
» Jaime Homar.	0'30
» Pablo Coll.	0'25
» Miguel Ordinas.	0'25
» Lorenzo Calafat.	0'50
» Juan Roig.	0'25
» Antonio Far.	0'20
» Lorenzo Colom.	0'10
D.ª Antonia Forteza.	0'25
» Catalina Simonet.	0'25
D. Nicolás Salas.	0'25

[Suscriptores de Lluchmayor]

D. Antonio Sastre.	0'25
» Juan Mut.	0'25
» Antonio Taberner.	0'25
» Jaime Tomás.	0'50
» Miguel Ordinas.	0'30
» Rafael Clar.	0'50
Ayuntamiento.	1'00
D. Nicolás Taberner.	1'00
» Juan, Catalá Salvá.	1'00
» Sebastián Garau.	1'00
» Francisco Monserrat.	1'00
» Pedro A. Clar.	2'00
» Bartolomé Ramis.	1'00
» Guillermo Aulet.	1'00
» Antonio Sitjes.	0'25
» Bartolomé Rubí.	0'10
» Bartolomé Tomás.	0'15
» Juan Mulet Llompard.	0'50
» Sebastián Roig.	0'10

Total. 429'25

RELIGIOSAS

Santos.—Lorenzo, Justiniano, Rómulo y Urbano.

Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Clara dedicadas á Nuestra Señora de la Cueva Santa.

A las seis y media, Exposición; á las diez misa mayor cantada por la reverenda Comunidad.

Al anochecer rosario, novena y reserva. Empezarán en la iglesia del Terreno en honor de la Virgen de la Salud.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica, predicará el Rvdo. D. Sebastián Esteve, presbítero.

En Montesión, función de reparación al Sagrado Corazón de Jesús por las injurias que las turbas impías de Barcelona le han inferido en las personas de sus ministros y de sus religiosos, en sus templos, en sus imágenes y en el adorable sacramento de la Eucaristía.

A las siete y media misa de Comunión general, después de la cual se hará un acto de desagravio.

Por la tarde, á las siete, Exposición, breve ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, sermón por el P. Francisco de P. Cuadras, Letanias del Sagrado Corazón, acto de Desagravio y reserva.

En Santa Fé, al anochecer, empezará la solemne novena en honor de Nuestra Señora del Buen Camino, con sermón por el P. Jaime Rosselló de los SS. CC.

En San Francisco, á las seis y media de la tarde, corona y ejercicio del primer domingo dedicado al Sagrado Corazón de Jesús con exposición y canto, á intención de una devota persona.

En la Merced á las siete y media, misa de comunión general para los Esclavos del Santísimo; á las diez y media misa mayor con Exposición.

Al anochecer el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con exposición menor.

En San Felipe Neri, á las diez, fiesta votiva en honor de Nuestra Señora de Lourdes con sermón por el P. Salvá, filipense.

Para las víctimas de la guerra

Días pasados ya anunciamos que la inauguración de la tómbola de la Lonja se verificaría el día 8 del actual, fiesta de la Natividad de Nuestra Señora. Ayer tarde la Junta de damas, en la reunión celebrada en la Capitanía general ratificó, con el acuerdo adoptado, dicha noticia.

Se dará á este acto la mayor solemnidad posible. La banda del Regimiento Infantería de Palma número 69 lo amenizará tocando escogido programa.

La entrada en la Lonja costará diez céntimos y el billete para el sorteo valdrá una peseta.

Para mayor comodidad de los que concurrirán, habrá servicio de *restaurant* que estará á cargo del «La Alhambra».

En la sesión que, como decimos anteriormente, celebró ayer tarde la Junta de damas acordó invitar á las siguientes señoras para despachar billetes en la tómbola:

Regina Maura, Magdalena Ribot, Ursula Nouvilas, Barbara Sureda, María Alomar, Isabel Felíu, Amalia Lacruz, Josefá Lessene, Celia Perez Clemente, Bonet de los Herreros, hijas del coronel don Pablo Más, Carmen Muratori, María Fernanda Cotoner, Villalonga y Cotoner, Alomar y Bauzá, Emilia Villalonga Alomar y hermana, María Felíu, María Bosch Bataller, Juana Truyols, Francisca Morell, María Ignacia España, Costa y Llobera, Anita Orlandis, Catalina Gual de Torrella, Bestard Hevia, Pilar Irazábal, María Garau, Concha Barbarús, Hervás, Soledad González Moro y hermana, Teresa Alcover, Canals, Serra, Dionisia Comasema, Concha Montaner, Roviralta, María Morell Tacón, Moragues y Morell, Manuela Fuster, Teresa Socías, María Ferragut, Rossell, hermanas, Rosselló y Alemamany, Ferrer Gisbert, Puigerver, Sancho Sureda y Sanchez Sagáz.

Sesión de la Junta de Damas

Además de los acuerdos que hemos mencionado la citada Junta se enteró de que el Ayuntamiento de Alaró, «Cruz Roja» de Pollensa y «Fomento de Turismo» habían hecho donativos de 50 pesetas á favor de las víctimas, de haber recibido otros donativos, y de que la Compañía de Electricidad había concedido una rebaja del 50 por 100 en el precio del fluido que se gasta para la iluminación de la Lonja.

La señora Presidenta manifestó que en la novillada del domingo obsequió con 25 pesetas al diestro *Falco Chico*, que brindó á la Junta de Damas su segundo toro.

Después de despachar otros asuntos de menor interés, se levantó la sesión.

Varias noticias

Un representante de la Empresa de la Plaza de Toros ha entregado hoy á la Junta de Damas 376'90 pesetas á que asciende el 10 p. del producto íntegro de la novillada del domingo último.

Los jefes y oficiales del Regimiento de Mahón han entregado un día de haber

Continúan los ayuntamientos de provincia suscribiéndose en la abierta por la Junta de Damas

El señor Cura Párroco de San Juan ha donado 25 pesetas para las víctimas de la guerra.

Las Hijas de Lassalle han enviado para la tómbola dos docenas de pinchos sombreros, una estatua pequeña de metal, seis marquitos y seis termómetros.

Gacetillas

Carne barata.—Nos manifiesta la prensa de la novillada que de dar mañana en nuestra Plaza de Toros que da vez que la corrida se hace á beneficio de las víctimas de la guerra, ha acordado vender la carne de los toros con rebaja.

Los precios de dicha carne serán los siguientes:

Fillete, 4'50 pesetas kilo; cuartos con ros sin hueso, 2'50 id. id.; id. con hueso 1'75 ptas. kilo; carne barata, cuartos y lanterones, 1'25 ptas. kilo.

Vacante

Lo está la plaza de médico titular de Lloseta dotada con sueldo anual de 426'60 pesetas.

Arma

Ha sido entregada al Juzgado la escopeta con que fué herido mortalmente el vecino de Felanitx, Gabriel del Vaquer.

Licencia

En la comandancia de Marina se ha recibido la absoluta del cripto Francisco Bonet Monserrat.

Visita

Una comisión de la Andaluza ha girado á la Cárcel de esta ciudad.

Curso

En la Secretaría del Conservatorio del Liceo de Barcelona ha quedado abierta la matrícula para el curso 1909 á 1910.

Análisis

Se ha dispuesto que sea necesario el análisis de las sustancias alimenticias, cuando lleven un contenido de haberse hecho en la capital de la fábrica radique.

Venta de postes

Existen una gran cantidad de postes telegráficos de desecho de seis metros de longitud, los cuales se darán por el mejor precio.

En todas las Estaciones telegráficas de esta provincia darán razón.

A Melilla

Ha solicitado ingreso como voluntario para tomar parte en la campaña de Melilla, con preferencia el batallón de Cazadores de Figueras, maestro elemental don Francisco Tal y Torres.

Los niños que toman el Serobid

Los niños que toman el Serobid son robustos y sanos.

Anemia persistente

Doña Ramona Arche, que habita en Madrid, calle del Mesón de Paredes, ha estado padeciendo de una anemia persistente, á pesar de todo género de curas y remedios, hasta que tomó las Píldoras Pink. Esta tenaz anemia ha sido incurablemente resistida á las Píldoras Pink.

Para socorro de las víctimas de la guerra

Continúan los ayuntamientos de provincia suscribiéndose en la abierta por la Junta de Damas

El señor Cura Párroco de San Juan ha donado 25 pesetas para las víctimas de la guerra.

Las Hijas de Lassalle han enviado para la tómbola dos docenas de pinchos sombreros, una estatua pequeña de metal, seis marquitos y seis termómetros.

Gacetillas

Carne barata.—Nos manifiesta la prensa de la novillada que de dar mañana en nuestra Plaza de Toros que da vez que la corrida se hace á beneficio de las víctimas de la guerra, ha acordado vender la carne de los toros con rebaja.

Los precios de dicha carne serán los siguientes:

Fillete, 4'50 pesetas kilo; cuartos con ros sin hueso, 2'50 id. id.; id. con hueso 1'75 ptas. kilo; carne barata, cuartos y lanterones, 1'25 ptas. kilo.

Vacante

Lo está la plaza de médico titular de Lloseta dotada con sueldo anual de 426'60 pesetas.

Arma

Ha sido entregada al Juzgado la escopeta con que fué herido mortalmente el vecino de Felanitx, Gabriel del Vaquer.

Licencia

En la comandancia de Marina se ha recibido la absoluta del cripto Francisco Bonet Monserrat.

Visita

Una comisión de la Andaluza ha girado á la Cárcel de esta ciudad.

Curso

En la Secretaría del Conservatorio del Liceo de Barcelona ha quedado abierta la matrícula para el curso 1909 á 1910.

Análisis

Se ha dispuesto que sea necesario el análisis de las sustancias alimenticias, cuando lleven un contenido de haberse hecho en la capital de la fábrica radique.

Venta de postes

Existen una gran cantidad de postes telegráficos de desecho de seis metros de longitud, los cuales se darán por el mejor precio.

En todas las Estaciones telegráficas de esta provincia darán razón.

A Melilla

Ha solicitado ingreso como voluntario para tomar parte en la campaña de Melilla, con preferencia el batallón de Cazadores de Figueras, maestro elemental don Francisco Tal y Torres.

Los niños que toman el Serobid

Los niños que toman el Serobid son robustos y sanos.

Anemia persistente

Doña Ramona Arche, que habita en Madrid, calle del Mesón de Paredes, ha estado padeciendo de una anemia persistente, á pesar de todo género de curas y remedios, hasta que tomó las Píldoras Pink. Esta tenaz anemia ha sido incurablemente resistida á las Píldoras Pink.



D.ª Ramona Arche con su hija Srta. Antonia

«Ya hacia mucho tiempo—escribió esta señora—que sufría de una profunda anemia, de una gran debilidad, que se había agravado de mí, como consecuencia de una grave enfermedad. Personas amigas que habían experimentado las Píldoras Pink quedaban muy satisfechas de ellas, me instaron á que las tomara. No he tenido necesidad de tomarlas por mucho tiempo, pues muy en breve recuperé las fuerzas. Al ver que este remedio era tan bueno y de tan rápidos efectos, las Píldoras Pink á mi hija Amparo que estaba anémica y que por ellas también se graduó el restablecimiento completo.»

Las Píldoras Pink regeneran la sangre, la vuelven rica y pura. Todos nuestros males provienen de que, por razones tan numerosas como varias, la sangre pierda su composición normal. Y como de la sangre toma órganos su fuerza, cuando está envejecida la sangre los órganos se debilitan y se desorganiza el organismo. El tratamiento por las Píldoras Pink infunde en la sangre todos los elementos de pureza y riqueza. Por su acción en la sangre, combinada con la acción que sobre el sistema nervioso ejercen las Píldoras Pink curan la anemia, clorosis, debilidad general, dolores de estómago, quequeas, neuralgias, cefálica, reumatismo, etc.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 1 peseta la caja, 21 pesetas las seis cajas.

AYUNTAMIENTO

SESION DE ANOCHE

Anoche celebró sesión el Ayuntamiento. La presidió el Alcalde señor Sureda y asistieron los señores Serra, Fuster, Sampol y Ripoll, Ferrer de San Jordi, Alemany, Llabrés, Rover, Jaume, Trián, Calafell, Villalonga, Ramis, Oliver (don Miguel), Barceló, Quijada, Ruiz, Oliver y Roca, Pou (don Antonio) y don Fernando y Canet.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

El nuevo Mercado

Dióse cuenta de un dictamen de las Comisiones de Gobierno y Policía y de Obras, proponiendo que el Ayuntamiento pida al señor Ministro de la Gobernación prórroga para llevar a cabo el estudio de los proyectos de mercado en las plazas del Olivar y de la Navegación y que desde luego se encargue al señor Arquitecto municipal que formule el presupuesto y planos de un mercado en la primera de dichas plazas juntamente con las expropiaciones a que hubiese lugar. Queda de nuevo sobre la mesa con motivo de no hallarse presente el señor Calvet.

Asuntos varios

Se aprobó el dictamen de un síndico relativo a la parcela lindante con el camino del Serral. Dióse cuenta de un oficio del Presidente de la Junta provincial de Instrucción Pública trasladando la R. O. en virtud de la cual se han expedido nuevos títulos administrativos con la categoría de 1650, pesetas á los maestros del segundo distrito escolar de Palma.

El señor Alcalde da algunas explicaciones respecto de su gestión en este asunto; explica éste diciendo que los maestros presentaron una solicitud pidiendo el aumento de sueldo, petición que fué desestimada; los maestros recurrieron y por R. O. ha venido confirmada la petición de los maestros. Dice que como consecuencia de lo acordado por el Ayuntamiento, no ha dado posesión á los maestros. Añade que éstos se presentaron ayer en demanda de que la Alcaldía les diera posesión y que él no se la dió, porque entendió que de haberlos posesionado, aunque haciendo constar su protesta, sería un argumento en favor de aquéllos.

El Ayuntamiento aprueba la conducta de la Alcaldía. El Alcalde dice que supone que los maestros recurrirán en contra de dicha negativa de posesión.

Se acordó adquirir algún material con destino á la brigada de bomberos.

Se acordó instalar dos faroles de petróleo.

También se acordó instalar una lámpara eléctrica incandescente en la calle de México y supresión de otra de la calle de Buñola.

Se leyeron y aprobaron las cuentas finales de recaudación de los impuestos de Cédulas personales, Casinos, y Círculos de Recreo respectivas al año 1908.

Dióse cuenta de una moción de la Comisión de Hacienda invitando á las demás comisiones para que cooperen á la formación de los presupuestos para 1910.

El señor Pou (don Antonio) apoya la moción y lo mismo hace la Presidencia.

Dióse cuenta de una relación de bajas en el impuesto de carruajes de lujo de 1909.

Se da lectura á un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía respecto á la dimisión presentada por el celador de la plaza de abastos, don José Gopeini y proponiendo á don Alfonso Cumella Gamundi para que le sustituya.

Así se acuerda.

Leíóse otro dictamen de la misma comisión respecto á la matanza de reses y conducción á los suburbios. La comisión dice que ha examinado la proposición del señor Ferrer de San Jordi pidiendo que se permita la matanza de reses en los suburbios y después de recordar algunas disposiciones, propone al Ayuntamiento que sea desestimada, puesto que hay necesidad de centralizar la matanza; y que se acepte la proposición del actual contratista de transporte de carnes, para que éste se encargue del transporte de reses á los suburbios.

Se acuerda quede ocho días sobre la mesa.

Dióse cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento con el parecer de los inspectores municipales referente á la brigada sanitaria.

El señor Fuster dice que si el Ayuntamiento aprueba el dictamen de la Comisión, en la próxima sesión presentará la relación del personal de la brigada para que sea nombrado.

Se aprueba el dictamen.

Se dió de alta en el padrón de vecinos á D. Teodoro Arrom Reus.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Dióse cuenta de una moción de la Comisión de Obras invitando á los señores concejales para que se sirvan enterarse del expediente de subasta licencias para construcciones, la que termina en 31 de diciembre próximo y debe convocarse de nuevo este servicio en 1.º de enero de 1910.

Se aprobó una relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Dióse cuenta de un oficio de la junta local de primera enseñanza proponiendo subvención un maestro que cuide de la enseñanza en el caserío del Vivero.

Se aprueba el oficio y se acuerda pase á informe de la Comisión de Fomento.

Hermoso acto

El señor Alcalde da cuenta que el diputado don Cortes D. Alejandro Rosselló se despidió de él, rogándole que á su vez lo hiciera del Ayuntamiento; añade que el Sr. Rosselló le manifestó que tendrá un verdadero placer en seguir apoyando las peticiones de la Corporación municipal con el mismo interés que hasta aquí. Luego habla de los vivos deseos demostrados por dicho señor de hacer entrega de una cantidad con destino á la construcción de una escuela graduada, cantidad que procede de la extinguida «Sociedad Protectora de la Infancia». Elogia al Sr. Rosselló al frente de dicha sociedad, que tan buenos servicios ha prestado.

Seguidamente se da lectura al acta de entrega de dicha cantidad, de que ayer dimos extensa cuenta en estas columnas.

Se aprueba la conducta del Sr. Alcalde.

de y dar un voto de gracias á D. Alejandro Rosselló y así comunicárselo.

Ruegos y preguntas

El señor Serra propone que imprima el discurso pronunciado por D.ª Paula Cañellas en la Fiesta Escolar.

El señor Canet entiende que debe imprimirse el acta de toda la fiesta. Así se acuerda.

El señor Pou (D. F.) propone se adquieran 25 ejemplares del folleto de la fiesta de la Poesía editado por La Almudaina y que recopila las poesías leídas en su viaje á Valencia.

El señor Serra opina que serán pocos, pues si han de repartirse entre los concejales, no alcanzarán; por esto cree debían adquirirse 50.

El señor Alemany propone también que se adquieran 50 ejemplares del número extraordinario que editó LA ULTIMA HORA reseñando la excursión á Valencia de dicho diario.

El señor Alcalde hace observar que lo que se recauda por el número de LA ULTIMA HORA va destinado á las víctimas de la guerra; cree que por número podía pagarse una peseta, que es la cuota máxima.

Se aprueban ambas proposiciones.

El señor Pou (D. A.) pide que el Arquitecto active los trabajos para la construcción de la alcantarilla en la calle de San Pedro.

El señor Quijada se queja de que un farol de Santa Catalina, no alumbraba. El mismo señor dice que la bomba de la fuente de la plaza de la Navegación está inservible; pide que sea sustituida por otra que pudiera ser una del antiguo Matadero. Y se levantó la sesión.

Por Telegrafo

Marina en zoco El-Arbáa

Salida del general en jefe—Fuerzas á la Restinga. Madrid 4 (2'30 m.)

Melilla.—El general en jefe señor Marina y el general Morgado á bordo del cañonero «General Concha» marcharon para la Restinga.

También marchó para aquel puerto una compañía del Regimiento infantería de Melilla.

El automóvil regalado por el propietario malagueño Sr. Duarde, ha sido llevado á la Restinga. Allí lo tomará el general Marina dirigiéndose, en auto, al zoco El-Arbáa.

A últimas horas de la tarde se aseguraba que dicho general en jefe permanecerá en el zoco.

Madrid 4 (2'30 m.)

Melilla.—Fondeó en este puerto el vapor «Sevilla» procedente de Cabo de Agua. Los viajeros llegados en el buque nos dan algunas noticias de escasa importancia.

Desde Cabo de Agua recibimos la noticia de que la columna que manda el coronel Sr. Larrea salió en la madrugada para realizar importantes operaciones. Se añade que iuventarán varios días en realizarlas.

Acompaña á las fuerzas el santón El Checha, muy afecto á España, junto con sus fuerzas.

De Alhucemas

El enemigo sigue disparando. Madrid 4 (2'50 m.)

Melilla.—Los telegramas recibidos de Alhucemas dan cuenta de que los moros anoche desde el aduar de Sidum dispararon algunos cañonazos contra la plaza.

Nuestra artillería contestó inmediatamente consiguiendo casi á los primeros disparos apagar el fuego del enemigo.

Los artilleros hicieron muy excelentes disparos, pues se veían las granadas explotar en las mismas posiciones de los kabileños.

Esta madrugada han disparado algunos tiros sueltos contra la plaza.

La guarnición sigue sin la menor novedad.

Varias noticias

Un donativo para la guerra. Madrid 3 (4 t.)

El Sr. marqués de Tovar ha remitido al ministro de la Guerra general Linnares, un donativo de 16.000 duros para ayudar á pagar los 35.000 «salakoes» que se mandaron á Melilla.

Explosión de una granada—Soldado herido. Melilla.—Dicen del Peñón que anoche los moros continuaron los disparos contra la plaza. La artillería contestó. A causa de explotar una granada al salir del mortero resultó herido leve en la cabeza el artillero Fermín Alarcón. El cañón quedó inservible.

Más artillería—Material. Madrid 4 (2'30 m.)

Melilla.—Han sido emplazados en el fuerte del Hipódromo cuatro morteros más y una batería ligera. Ello obedece á poder rechazar en cualquier momento al enemigo que intente destruir la línea férrea.

Ha sido desembarcado material del parque móvil de artillería.

Movimientos del enemigo. Melilla.—Los confidentes indígenas dan noticias contradictorias sobre los movimientos del enemigo.

Mientras unos dicen que se dirigen hacia la parte alta del Gurugú otros aseguran que marchan para el zoco de El-Arbáa.

Hostilizando—Desobediencia. Madrid 4 (2'30 m.)

Melilla.—En las inmediaciones de la primera caseta los moros hostilizaron al convoy. Dispararon solo varios tiros. Fueron fácilmente rechazados por nuestros soldados.

La caballería esta mañana ha efectuado una descubierta. Vió que el enemigo había quemado parte de la cosecha en el sitio donde se sostuvo la última escaramuza.

El convoy—Cañoneo. Melilla.—A las diez de la mañana salió el convoy protegido por fuerzas del Regimiento de Saboya, una sección de Húsares y una batería de montaña.

Desde el fuerte de los Camellos han sido cañoneadas las crestas del Gurugú donde se veían grupos de moros que contemplaban nuestras posiciones.

Noticias generales

Complicado

Madrid 3 (4 t.)

Tortosa.—Ha sido trasladado á Bar-

celona un sujeto apodado «Canasco» al cual se le supone complicado en los sucesos de dicha capital catalana.

Nuevo presidente del Consejo de Instrucción. Madrid 4 (2'30 m.)

Los ministros Sres. Sampedro y Sánchez Guerra han despachado con Su Majestad el Rey.

El monarca ha firmado un R. D. nombrando presidente del Consejo de Instrucción Pública al Sr. Dato, en sustitución del Sr. Echegaray.

Cumplimentando al Rey—De paseo. Madrid 3 (4 t.)

El Gobernador de Madrid señor marqués de Vadillo ha cumplimentado á S. M. el Rey.

D. Alfonso ha salido de paseo á caballo, acompañado del infante don Fernando.

Maura en Reinosa. Madrid 4 (2'30 m.)

El Sr. Maura llegó á Reinosa. Lo recibió el Gobernador civil. El Presidente del Consejo seguidamente se trasladó al balneario de Corconte.

Weyer en Madrid. Madrid 4 (2'30 m.)

Procedente de Barcelona y Palma, ha llegado á esta capital el general Weyer.

El Rey á San Sebastián. Madrid 4 (2'30 m.)

Hemos oído asegurar que es muy probable que mañana S. M. D. Alfonso XIII marche á San Sebastián para pasar unos días al lado de su esposa, madre é hijos.

Represión del anarquismo. Madrid 4 (2'30 m.)

Un importante personaje conservador ha manifestado á un redactor de la «Agencia Fabra» que el Gobierno el día de la apertura de Cortes presentará un proyecto sobre represión del anarquismo, el cual se discutirá en seguida en el Congreso.

Añadió el personaje, que nos comunicaba la noticia, que actualmente el ministro de la Gobernación está redactando el mencionado proyecto.

El regreso de Maura. Madrid 4 (2'30 m.)

Ignórase cuando regresará el señor Maura de su nueva expedición al balneario de Carconte, donde se halla su familia.

Ello dependerá de la importancia de los asuntos que ocurran.

Recaudación. Madrid 4 (2'30 m.)

La recaudación de Hacienda relativa á todos conceptos durante el mes de agosto ha sido de 102.958.978 ptas. y el año anterior fué de 108.850.099 pesetas. Esta baja, ha dicho el ministro que procede de la reducción á metálico de los soldados.

El Sr. González Besada ha añadido que en la liquidación del próximo mes de septiembre también espera que habrá baja, por la misma causa.

Confía dicho ministro que en el mes de octubre variarán las circunstancias, pues cree que se recaudarán las reducciones y por tanto que el ingreso superará al del igual mes del año pasado, pues el actual cupo tiene un aumento de 10.000 hombres.

A pesar de la baja de los ingresos durante el año, se acusa en la liquidación un aumento de 199.979 pesetas.

En su consecuencia la situación del presupuesto es favorable.

Y terminó el Sr. González Besada diciendo que tiene en el Banco de España 74 millones en oro y 37 millones en plata.

De la semana trágica. Madrid 3 (9 n.)

La Cámara de Comercio ha rogado á los periódicos que desmanten el rumor sobre el cierre de tiendas y comercios el lunes próximo como manifestación de protesta.

Protesta del arzobispo de Tarragona. Madrid 4 (2'30 m.)

En nombre propio y en el de los demás prelados de Cataluña el arzobispo de Tarragona ha dirigido al señor Maura una protesta contra los sucesos de la semana trágica.

Culpa de ello á los sostenedores de las escuelas sin Dios, á la prensa secular y á los centros anarquistas los cuales es necesario suprimir para mantener la paz de los pueblos. Termina diciendo que el Gobierno ordenará la supresión de dichos centros.

Cree que los pasados sucesos han sido el preludio de sucesivos atentados contra la Patria y la Religión. Detenidos. Madrid 4 (2'30 m.)

En las minas de Frigols han sido detenidos dos obreros complicados en los últimos sucesos. También lo han sido el Alcalde de Agramunt y el exdiputado provincial por Lérida D. José Viladot.

Se ha ordenado á la benemérita que detenga á cuantos se sospeche intervinieron en los sucesos de fines de julio.

Pistoleros.—¿Cómplices de Ferrer? Barcelona 3 (9 n.)

Algunos centros que han sido clausurados han solicitado del Gobernador les autorice para abrir de nuevo.

En una granja próxima á Badalona han sido detenidos dos supuestos cómplices de D. Francisco Ferrer.

Sol y Ortega está tranquilo. Madrid 4 (1'40 t.)

Llegó un amigo del Sr. Sol y Ortega. Dice que que aquél está en Biarritz muy tranquilo.

Se niega á hacer declaraciones. Varios amigos le han aconsejado que venga á Barcelona, pero él quiere ir directamente á Madrid pasando antes por París.

El Rey visita un hospital. Madrid 4 (2'30 m.)

S. M. el Rey don Alfonso XIII ha salido esta tarde en automóvil, acompañado de su ayudante el general Echague para Carabanchel con objeto de visitar varios oficiales y soldados del Batallón Cazadores de las Navas que se hallan en aquel hospital restableciéndose de las heridas que recibieron en Melilla en uno de los más sangrientos combates del mes de julio.

A las seis y media de la tarde llegó el Rey al hospital donde se tenía noticia de la visita por haber sido anunciada previamente.

Se le dispensó un cariñoso recibimiento. Inmediatamente el Monarca se trasladó á las salas donde se hallan los heridos.

Primero visitó al capitán señor Padín hablando con dicho oficial unos minutos. S. M. le felicitó por el valor demostrado, estrechándole la mano.

La segunda visita fué por el capitán señor Zubillaga á quien preguntó por su estado despidiéndose afectuosamente.

El Rey preguntó por el soldado Gregorio García, dirigiéndose al lecho donde se encontraba. Le estrechó la mano y le preguntó «Esto va muy bien, verdad?»

«Muy bien, señor» le contestó el mentado soldado García.

Después visitó á los demás heridos interesándose por su estado y pidiendo datos. De todos se despidió con gran afecto.

Al salir del hospital se dieron vivas á Don Alfonso y á España.

Alcance de la tarde. Madrid 4 (1'40 t.)

Los moros de las kábilas de Charmit y Lochdara construyen á su modo trincheras entre el campamento de Sidi Musa y la casa del caid Choa.

Este aviso ha sido comunicado al general Marina por los moros confidentes.

Provisiones.—Desembarco. Madrid 1 (1'40 t.)

Melilla.—El vapor «Pizarre» ha traído de Málaga 1680 cajas de chocolate y otros víveres.

El desembarco de tiendas de campaña y municiones que traía además dicho buque, se ha efectuado felizmente.

Los moros adictos ayudaron á nuestras tropas en estos trabajos.

Maniobras del Chaldy. Madrid 4 (1'40 t.)

Melilla.—A pesar de las tiendas de campaña y hogueras que se han visto ayer desde la plaza en la falda del monte Gurugú, se asegura que sólo son maniobras del Chaldy para llamar la atención, mientras el harka se corre hacia Arkeman para salirnos al encuentro y cogerlos desprevenidos.

Visita á una penitenciaría. Santander—Ha llegado el Inspector General de Prisiones, con objeto de visitar detenidamente la penitenciaría del Duero.

Le acompaña el director de las obras que allí se ejecutan.

Un soldado herido. Madrid 4 (1'40 t.)

Un soldado del Batallón de cazadores de Madrid, que se hallaba en el campamento de Sidi-Hamed-el-Hach, entregado tranquilamente á sus ocupaciones, fué herido por una bala mauser disparada por los moros.

Ignórase el nombre de dicho soldado.

Como estos hechos se repiten, de ser heridos algunos soldados por balas mausers, se supone que al menos los combatientes avanzados de la harka están dotados del armamento moderno.

La actitud de Sol y Ortega. Madrid 4 (1'40 t.)

Se ha publicado en «El País» una carta que le dirige el senador radical señor Sol y Ortega desde Biarritz.

En ella dice que ignora que se le haya procesado, pues considera imposible que la Justicia haya meditado.

Dice que persistirá en el silencio á pesar de las graves acusaciones que le han dirigido sus amigos.

Al restablecerse las garantías y al abrirse las Cortes, termina diciendo, habremos todos, pues no me indignan las noticias que se propalan, pues to que son sandeces. Cañoneo en el Peñón. Madrid 4 (4 t.)

Durante el día fué cañoneado el enemigo, ignorándose el número de bajas que les hemos hecho.

Al anochecer arreció el fuego, llegando á ser intenso por ambas partes.

El soldado Miguel García Navarro, que servía una pieza, resultó herido en una mano por un disparo de fusil. La artillería española funcionó incesantemente contra el enemigo.

A las diez de la noche cesó el nutrido fuego. El enemigo llevó su audacia hasta aproximarse mucho á la Puntilla.

El cólera en Holanda. Madrid 4 (1'40 t.)

Un despacho oficial de Rotterdam dice que han ocurrido dos defunciones ocasionadas por el cólera.

Se han registrado nuevos casos de invasión en los diferentes pueblos inmediatos. Créese que el desarrollo de esta mortífera epidemia obedece á hallarse contaminadas las aguas del río Mossa.

Sin novedad en Melilla. Madrid 4 (1'40 t.)

A última hora de anoche se recibió un telegrama oficial de Melilla. Este telegrama carece de interés, pues no acusa novedad alguna y da detalles de escasa importancia.

La columna del coronel señor Larrea. Melilla.—La columna de exploración que manda el coronel Sr. Larrea y que salió ayer de Cabo de Agua, á las cuatro de la madrugada, á las ocho y media se hallaba ya á quince kilómetros del campamento.

El crucero «Extremadura». Melilla.—El crucero «Extremadura» sigue á la vista, efectuando movimientos para proteger á la columna del coronel Larrea, que salió de exploración de Cabo de Agua.

Durante el día de ayer ondeó la bandera española en la nueva posición de Ulad-el-Hach.

Reconociendo la región de Fanin. Madrid 4 (1'40 t.)

Melilla.—El jefe de la primera brigada, general Aguilera, ha reconocido con algunas fuerzas la región de Fanin, donde se hallan los pozos que surten de agua el campamento, con objeto de elegir el punto más adecuado para la construcción de un bloko que sirva para impedir toda sorpresa á los soldados que van á buscar agua á dichos pozos.

Torpederos franceses. Cádiz.—Ha fondeado en este puerto, procedente de practicar un crucero por el Atlántico, una escuadrilla francesa compuesta de nueve torpederos.

Vienen últimamente de Vigo y se dirigen á Tolón á incorporarse al grueso de la escuadra.

La Asamblea de Diputaciones. Madrid 4 (1'40 t.)

Santander.—Los miembros de la Asamblea de Diputaciones, que ha tenido lugar en esta ciudad han visitado varios pueblos de la provincia, siendo bien acogidos en todos ellos.

En Solares, la Diputación les obsequió con un banquete en el Casino y les dió una fiesta montañesa.

La situación en Peñón Vélez. Melilla.—Comunican del Peñón de Vélez que el cañonero «Hernán Cortés», procedente de Ceuta, intentó penetrar en el puerto de la plaza con las luces apagadas, con el objeto de entregar la correspondencia para la misma.

A pesar de los disparos sueltos que hacía el enemigo, lo consiguió.

Regreso del señor Moret. Madrid 4 (1'40 t.)

Ha regresado de Hendaya el jefe del partido liberal señor Moret, quien ha dado por terminado su veraneo.

En la estación, á pesar del frío que hacía, le esperaban los ex-ministros liberales y un grupo de unos cuarenta amigos políticos.

El señor Moret marchó á su casa acompañado de los señores Aguilera y Natalio Rivas.

Un voluntario distinguido. Melilla.—Ha jurado solemnemente fidelidad á la bandera el duque de San Lorenzo, que ha venido á pelear como voluntario en la actual campaña.

El teniente coronel señor Pajarero, pronunció un discurso en dicho acto, enalteciendo la conducta del duque, ante las tropas.

Rennión de los Kbdanas. Melilla.—Dícese que ayer los moros de distintas fracciones de la kábila de Kbdana celebraron junta, ignorándose los acuerdos que tomaron.

Las fracción del harka que fué á Kbdana ha marchado al zoco de Ambed-Rahar situado entre el Arbáa y Zeluán, con objeto de aprovisionarse de víveres.

Nueva posición. Madrid 4 (1'40 t.)

El Sr. Lacierva ha dicho á los periodistas que ignora si es cierta la noticia circulada sobre la ocupación de la Punta Quirina por las tropas españolas, por cuanto carece de confirmación oficial.

Sobre el viaje de S. M. Madrid 4 (1'40 t.)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva como de costumbre hoy ha recibido á los periodistas. Les ha manifestado que no es exacto, como se ha dicho, que marcha esta noche S. M. el Rey á San Sebastián.

La ley electoral en Portugal. Lisboa.—En el Congreso, el diputado señor Meneses ha propuesto que se nom-

bre una comisión en que estén representados todos los partidos para redactar el proyecto de la nueva ley electoral.

Lo que dice el ministro de Hacienda. Había circulado el rumor de que el ministro de Hacienda señor González Besada se proponía hacer varias operaciones en el presupuesto de su ministerio con el objeto de satisfacer ciertos gastos del de Guerra.

Con este motivo hemos interrogado al Sr. González Besada, quien nos ha dicho que se propone seguir una buena teoría financiera que consiste en presentar á las Cortes un proyecto de petición de créditos. Añadió que la dotación correspondiente sería también extraordinaria, no gravando el presupuesto corriente.

El referido ministro nos dijo que se propone aumentar las contribuciones, que en su concepto ya se hallan muy castigados; pero á medida que pase el tiempo sabremos de donde se sacará el dinero para los créditos extraordinarios que se soliciten.

Desde Alhucemas. Se han recibido noticias de Alhucemas diciendo que anoche los moros hicieron nuevos disparos de cañón. Las baterías de la plaza contestaron al fuego del enemigo.

Al poco rato continuó el enemigo disparando con fusiles contra los españoles.

Al amanecer de hoy se ha presentado á la vista de la plaza el

Antes de salir á veranear compre V. una cajita de

ZAMPIRONI

Unico medio de matar los mosquitos por lo tanto tener un sueño tranquilo

¡CUIDADO CON LAS IMITACIONES!

Véndese en todas las droguerías, farmacias y bazares, Agentes en España, J. Uriach y Compañía, Barcelona,



Vapores Directos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ LINEA BRASIL-PLATA Servicio rápido y directo con salidas fijas cada 20 días

VALBANERA

LINEA DE LAS ANTILLAS, MEXICO Y ESTADOS UNIDOS Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Oreans

Martín Saenz

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Viaje directo de Palma á América del Sur Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires

JUAN FORGAS

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informaciones dirigirse á los señores Martines y Planas

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y La Veloce.

Proximas salidas de Barcelona

SAVOIA, 26 agosto. ARGENTINA, 16 septiembre. REGINA ELENA, 27 agosto. PRINCIPE UMBERTO, 17 id. UMBRIA, 6 Septiembre. RR VITTORIO, 1.º Octubre.

Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias). Para carga y despacho de pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán

La Pecuaria Mallorquina

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaría General de Seguros

El día 28 de Mayo de 1909

PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PALMA DE MALLORCA

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1908, asegura á todo evento después de vacunado, todo el ganado de cerda, y es destinado al puerco, ya sea destinado al engorde.

Para informes en los pueblos á los señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.



EL RABIOSO DOLOR

de muelas cariadas Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

(anagrama), de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado, de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fétida que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y VENCE EN EL ACTO á esos dolores, que parece van á agotar los horrores del sufrimiento.

Se vende en Palma, Farmacia de Valenzuela plaza de la Cuartera 14, principales droguerías y farmacias de la ciudad. bote 2 pts.

Calicilda Lluch

Matacaños, ojos de callo y toda clase de duraz sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Casa Lassalle, San Nicolás y en las farmacias, perfumeras y droguerías.

Advertisement for EMBERIN medicine, describing its benefits for various ailments like syphilis, gonorrhea, and skin diseases.

Advertisement for Lloyd Sabaudo shipping line, listing routes to Buenos Aires and other destinations.

Advertisement for Costanzi medicine, treating venereal diseases, syphilis, and anemia.

Advertisement for Solución Benedicto and other medicinal products.

Advertisement for No mas pelo blanco (No more white hair) hair treatment.

Advertisement for Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina (Crespo's Menthol and Cocaine Pills).

Advertisement for Lloyd Italiano shipping line, listing routes to various ports.

Advertisement for Pedro Ramon, an orthopedic specialist, and Dr. D. G. Serra Bannasar.

Advertisement for Clínica de belleza (Beauty Clinic) and other services.

Advertisement for Servicios de la Comp. Trasatlántica de Barcelona, listing shipping routes and services.

Advertisement for LA CANTABRICA, an association of mutual insurance companies.

Advertisement for Bicarbonato de Sosa (Sodium Bicarbonate) and other products.

Vertical text on the far right edge of the page, partially cut off.